
关于名字
安 谅

明人明言微语录! ! ! !要改变自己的命运，
就首先改了自己的姓名，
这一阵风愈刮愈烈，刮得
我对这世界有些陌生了：
很多我熟悉的人从此我不
再认识。很多我陌生的人用了我熟悉人
的名字。

把名字当成符的肯定是我们自己，
因为找不到太多的寄托，就把名字翻来
覆去的，想找到自己心中的佛。
我不是否定姓名中的学问。起个好

名字，还真是一辈子滋润。我只是认为，
把姓名玄学化了，你还有心思去探究其
他学问!

我得声明，我不反对你把人的名字起
在你的小猫小狗身上，但你也得接受有的

牛马也用了你的名字。
相同名字的人，并非

拥有相同的命运。这也就是
伟人富人名人的名字，为何
不是群起而用之的原因。

有的人的名字越来越冷僻了，越来
越古怪，冷得你张口结舌，怪得你哭笑
不得。
其实名字还是好读易记，有点意思

就够了。如果搞得太复杂了，或者名不副
实，那就自讨没趣，也就没什么意思了。
最好不亮你的名字。在名利场，在众

人间。如果人家忘了你的姓名，而记住了
你的好人品，此乃善莫大焉。

没有质地，名字再改，也不会闪亮。
拥有内涵，名字掰碎了，也字字发光。

山里的小世界
甘 鹏

! ! ! !午间的时候大家都会
休息一会儿———龙林小学
的同学们以及千里迢迢从
上海来西双版纳，来到这
里的我们。
听说学校不远处就是

龙林村，一个典型傣族村
落。趴在办公室的长桌上
眯了一会儿。我想
去走走看。小学离
版纳州勐腊县城不
算近，在一条乡野
公路边。路一旁是
学校，另一侧是看着无边
际的芭蕉田。沿路走，路
边还有高大的树木，不知
名的野花。其时上海还冷
着，这边春花已开了。花
草丛中还有含羞草，一碰
它就害羞得缩了起来。

二十分钟步行距离，
龙林村到了。一进村被热火
朝天的行酒令震住了。低
矮的傣族房子里，一帮人
在大声吆呼着喝酒。他家的
房子在修建，大概是回礼来
帮忙的人。见外人来了，亦
很热情地招呼：“要不要一
起喝啊？”完全不认生。

这可不是什么民俗
村———类似的情节也经历
过。比如旅游的时候常有

这类安排。在一间民俗风
情的房子里，游客被安排
喝酒唱歌，还会抽取一位
和年轻的当地女孩“结
婚”。当然，都是旅游的项
目。可眼下不是，是真的。
走在一个傣族的村落里，
他们在玩着自己的节目，

兴起邀请客人加入。反而
是外来客不好意思。匆匆
走开。

村里房子都是吊脚
楼，大部分木结构。也有改
了砖木结合的新式楼。每
家都养着狗。有一家的被
告知特别凶。果然一走近
它就大叫起来。但主人很
快就压住了它的狂吠，以
笑脸相对。很好客的样子。
村子并不大，很快走

到后山村尾。这儿有座小
寺庙。众人捐建，庙在装
修。门口是吐着舌头的大
龙。里面没有人，僧侣外出
了，安安静静的。一根绳索
从庙里生出来，盘踞在高
树上，仔细看，它居然围绕
了整个村落。村民说：它
保护村子平安。新奇随处
有，吊脚楼的屋梁上绑着
一截胶树。半大的孩子和
年轻的妇人在割胶。“是
在练习，练好了就上山去
割了。”女人说。她的指间
是文身图案。“不文，以后
祖先就不认得我们。”和
《赛德克巴莱》里的说法一
样。家里还养了胖胖的白

鹅，人走过的时候，飞了起
来，重重地落在猪圈顶上。
一条小溪缓流环着村子。
等我漫步全村，再走出去
的时候，注意到村头的老
井———如今村里人已不靠
它取水。听说很多年前掉
了一个小孩进去，淹掉了。

这里像一个小世
界，自成一体。不同地
方的人有自己的习惯
传说风俗以及生活。
城市有城市的现代

化，山野有山野之乐。温饱
之上，都是好生活。闪闪发
光的是人心。比如龙林小学
的校长，"#年代是在武汉
音乐学院学萨克斯风的。毕
业后回了家乡，换过多所小
学任教，再没离开版纳。直
到很久之后的现在，他教书
的小学都还没开上音乐课，
但他一直努力着。
我们从上海到云南版

纳的这个活动叫“支教”。
我常想，是否可以有更好
的名字。前段时间看到许
戈辉对她女儿说：要包容
某件事。女儿问她：如果这
件事根本就是正常。为什
么要用“包容”这个词？大
人愣住了。而所谓“支教”，
进入他们生活的我们也是
在学习，在收获。不是么？
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! ! ! ! $%"%年，$%岁的贝多芬被波恩宫廷送去维也纳，
到莫扎特那儿深造。关于这次会面，留下了不同版本的
传说。流传最广的一则，是贝多芬到莫扎特家中弹琴给
他听，莫扎特说出他那流芳百世的预言———“注意这位
年轻人，他会震惊世界的！”后来的莫扎特学者经过周
详考证，认为这则故事纯属虚构，贝多芬去维也纳的时
间与莫扎特的档期有冲突。
后来贝多芬再次听说莫扎特，就是他去世的消息了。
海顿去伦敦时途经波恩，此时少年贝多芬已是波恩

冉冉升起的音乐明星。宫廷安排他陪大师吃饭。贝多芬
的几首颂歌让海顿刮目相看。不久法国大革命爆发了，

波恩城里到处是逃亡的法国人，时局动
荡，贝多芬工作的选帝侯宫廷也快撑不下
去了。贝多芬于是下定决心，动身前往维
也纳投奔海顿爸爸。他坐了 "天马车，穿
越战火，一路颠簸到维也纳。这是 $%&'

年，他 ''岁，此后再也没有返回波恩。
此时海顿正值个人声誉的巅峰，事

务繁忙，没有多少时间给贝多芬上课。
如今贝多芬的作业本都被翻出来用放
大镜批改，学者们一致觉得海顿老师教
课不认真，一些对位法的错误都没纠
正。大师教学总是有个性有重点的。海
顿授他以渔，主要给建设性意见。从这
些作业中我们发现海顿用的是福克斯
（()*）的对位法训练体系。这一教学法
曾教出过萨列里、魏尔纳等名家，如今
仍是各大音乐学院的骨灰级教材。对位
法有不少严格的规则，只有真正的音乐
家才能让这些规则在音乐中发挥多声
部的叙述张力。贝多芬一直以即兴演奏
见长，在后来的乐曲中，我们时刻都能
听见他用音的精选、线条的凝聚力与艺
术表现的概括能力。

贝多芬最早的三首钢琴奏鸣曲是
献给海顿的，但这些作品一点儿也不像
海顿。他的浓烈情感冲破了古典格式，
音乐变得自由了，变成了表达，真超越
了美。据说贝多芬自己最满意的第三首
《+大调奏鸣曲》遭海顿痛批。他们的作

曲课持续了一年，后来因海顿去了伦敦而告终。
对于贝多芬这样个性桀骜的为创造而生的人，我们

发现海顿对他的影响微乎其微，莫扎特也几乎起不了作
用。如今人们常常会在莫扎特的作品中悟出一些贝多芬
的端倪。如《幻想曲》,-%.和《奏鸣曲》,-.%，叫人想起
《悲怆奏鸣曲》，连句法都类似。这两首小调奏鸣曲是莫
扎特作品目录中罕见的悲剧性作品。这个一向乐思如流
一挥而就的天才，忽然深思熟虑起来：凝重的乐句，暴风
雨般的音群和有力的结尾。在生命的某些困惑与挫折面
前，莫扎特产生了悲剧心理。但他们是如此不同：贝多芬
的悲壮来自他的性格，他蔑视命运，抗争一生；莫扎特的
悲怆来自认命，来自对命运不可逆转的自知。
在贝多芬告别波恩时，他的挚友曾祝愿他“从海顿

手中接过莫扎特的精神”。天才之间才有深刻的了解，
贝多芬不但在音乐审美、曲式组织上赞同莫扎特，莫扎
特的发展音乐中自由灵动的创造力，也一路激励着他。

在莫扎特的《第 '#钢琴协奏曲》,-//中，他们对
悲剧的看法达成一致。这首协奏曲的第一乐章和第三
乐章的钢琴华彩段是后来由贝多芬补写的，莫扎特以
激流般的音型试图冲淡悲伤，而贝多芬将悲剧深化了。
真正的天才彼此惺惺相惜，贝多芬懂得莫扎特的每一
个音符与每一个休止符，他接住了他传来的球，庄重而
充满怜悯地传下去。海顿、莫扎特和贝多芬，三位大师
前赴后继，为自由而战。从每日搽粉、戴假发、穿仆人制
服还得遵守大公口味作曲的宫廷乐师海顿，到挣扎在
宫廷与公众欢呼之间进行强烈思想斗争的莫扎特，到
摆脱各种束缚自由穿梭于俗世与艺术理想之间的贝多
芬，贝多芬是第一位获得完全承认的自由职业作曲家。

到维也纳不久，贝多芬毫无悬念地成名了，而且
名扬中欧。他有种快感，觉得自己为莫扎特报了仇。

封了一壶尿
戴逸如文并图

!牛博士对马妞说"

! ! ! !古人打仗也
风趣。却说魏太
武帝兵临盱眙，
“就质求酒”。你
想，今人打仗会

向敌酋讨酒喝吗？城里的蔡质当即封了一壶尿，差
人给他送去。
毛泽东读《南史》读到这里，会心一笑，挥笔

画了一个大圈，龙飞凤舞地批道：“此是欲战法，
激之使战。”果然太武怒甚。蔡质又修书一封，引
了鬼知道是真是假的童谣嘲太武。太武大怒，专门
为蔡质量身订制了布满尖钉的铁床，要在虏得蔡质
后特供他享用……
你看，细致到连古战例中一壶尿也不放过，毛

泽东成为杰出的军事家，也就不奇怪了。
时光逝水。今日一些抓抓文化的朋友已是不肯

在古案例上浪费精力的了，当然更不肯斤斤计较于
一壶尿了。气魄宏大，手笔阔绰，豪掷巨金以催生
文艺，以大跃进手段去发动群众。豪情澎湃就能推
得作品汹涌、业绩斐然吗？历史上可曾有过这样弄
出来的好作品？古人必瞠目，洋人当结舌。文化，
也要踏石留印，抓铁留痕才好。

奶粉，奶粉 西 坡

! ! ! !日前，有两条有关奶粉的新闻引起了我
的注意。
一条是：中国乳制品工业协会近日委托

第三方检测机构，在北京及周边的省会城市
的市场随机抽样，共抽检 '.个品牌的 0段婴
儿配方乳粉样品。结果表明，0/个国产品牌
（包括国内生产的国内与国外品牌）全部符合
国家标准要求，而且实际检测数值都非常好。
&个原装进口产品中，有三个不合格，其中一
个产品甚至有两项指标不合格。中国乳制品
工业协会表示，此次质量调查显示，国产产品
无论是国内品牌还是国外品牌质量均好于进
口产品。协会理事长宋昆冈表示：“三个样品
不合格的项目都是营养指标，而非安全指
标。”他还说：“我国婴幼儿配方奶粉标准是世
界上最严的标准之一。”

另一条是，由于限购，内地客从香港带
走的奶粉明显减少，以致市场滞销1稍晚的
央视表述为“奶粉市场稳定”2，香港商家吁
请取消限购，有关方面表示近期不可能，至
少还要等上半年。

对于中乳协的“表示”，我们当然欢迎并
深受鼓舞，不应该也无理由怀疑它的权威性。
然而，我们只持“谨慎乐观”，因为在我国，近
年来有关奶粉或奶制品的坏消息接踵而至，
把消费者吓怕了。就在中乳协的“表示”出台

前的不久，某国产品牌奶粉还被曝光为“问题
奶粉”。试想，如果这个事件发生在“表示”的
同时或之后，情况会怎样呢？难以想象！现在
的问题是，要重拾对于国产奶粉的信心，我国
奶业必须在相当长的一段时间内，没有重大
负面反映和保持近日的检测指标。中乳协敢
夸下这个海口吗？谅它也不敢。道理很简单，
它不是厂家，不是检测机构，也不是执法单

位，除非协会理事长天天在几十个奶企坐镇
监制。可能吗？在没有严格的制度保障，没有
严厉的法律惩罚机制，没有从业人员的道德
完善，没有流通环节重视职业操守的情境下，
这个“表示”只能算是阶段性成果，还不能完
全释放出“放心地吃国产奶粉吧”的信号。是
故，香港方面仍要“限购”，不是毫无来由的。

还有一个问题，中乳协的“表示”好像非
常在意“国产”和“进口”的比拼。“没有比较就
没有鉴别”，是对的，但标准不一样，怎么比？
“三个样品不合格的项目都是营养指标，而
非安全指标”，宋理事长说得很清楚。而我们
知道，国外的奶粉，其配方是根据特定人群
而制定，如欧洲体质等等，不可能“通吃”。进

口奶粉不完全适合中国消费
者，也是事实（有的妈妈反映
孩子吃了以后容易上火。据我
所知，国内业界有人正在尝试
针对中国儿童的体质特点配
方而在国外生产奶粉的模式），但这不等于
说人家的“不行”。如果国产奶粉安全性和营
养指标兼及，价格又便宜，谁还会冒着被罚没
的危险从境外夹带又沉又贵的奶粉？从整体
上说，人家在安全性上做得确实比我们的好。
我们乳企在此阴沟翻船，教训尤为深刻。事实
上，国人之所以由土转洋，出于安全上的考量
权重最大。我们为什么不在这方面强调一下？
至于祭出“世界上最严的标准之一”的说

法，我以为并不是一个好的卖点。国产奶粉事
故不断，早就让“最严”黯然失色，况且，“最
严”并不意味着“最有效”，有什么可以拿来炫
耀的呢？中国股市的 345门槛全世界最高，
而实际情况又如何呢？大家心里都清楚。
中国奶企走到了这一步（全部符合国家

标准要求），值得我们为它喝彩，然而，人们更
希望看到它的下一步走得无可挑剔。

如果内地奶企争点气，一直在生产优于
“进口奶”的奶的话，相信挺过半年、一年乃至
十年，香港奶粉市场恐怕就不会有那么多的
“起伏跌宕”。这不是一件“双赢”的好事么！

食花之味
孙丽丽

! ! ! !“春食花、夏食菌、秋食果、冬食
菜”，在春风荡漾，百花争艳的季节，
食花既风雅，又与现代人追求健康
绿色的饮食观念相契合。
女友极爱嗜花，用玫瑰泡茶喝，

据说可活血养颜；临睡前，用薰衣草
煮茶，宁神促眠；做糕时用桂花，做
饼时用琼花，做汤时，撒一簇黄瓜草
花，紫色儿在汤面徐徐展开，暗香徐
来；蔬菜中的低调之花，也是她的极
爱：如荠菜花、榆钱儿、油菜花、荠菜
花、韭菜花、葱花……吃花可谓“秀
色可餐”，极尽清欢之味。

我对槐花也别有感情，小时
喜欢掬一手槐花，那种清香含着
蜜味儿。

槐花有好几种吃法，可加面粉
放在蒸笼里蒸，熟后，再放进油锅
里，加两个鸡蛋炒一下，香酥可口，
粉都都的，宛若上等的点心，如果
贪吃口大一点会被噎着。槐花糕是

把小麦粉、玉米粉和糖糅合在一
起，然后撒上槐花，蒸时，空气中都
弥漫着槐花的香味儿，有时母亲把
槐花晒干，数九寒天时炒肉吃，更
是别有风味。
金庸笔下的香香公主，穿花拂

柳间，喜欢随手摘鲜花来吃，像吃零

食，结果是她面色红润，吐气若兰，
周身香气馥郁。
“朝饮木兰之坠露兮，夕餐秋菊

之落英。”屈原在《离骚》中说。菊科
植物自古以来就是食用品。菊花入
眼随和，好似那个叫菊花的朴实的
邻家女，清晨摘几朵，清水濯洗，调
进鸡蛋羹，又滑又软，香如裹着花香
的风。

鲜花入菜来源于历史深处，宋
代就有梅花汤饼、蜜饯梅花、雪霞
羹，明代有暗香汤，仅这些菜名，就
让人有了胃口。
《诗·郑风》“山有扶苏，荫有荷

华。”袅袅婷婷的荷花，可入粥，将新
生的莲花，洗净清煮，加入苗米、百
合之类，做成清热去暑的荷花粥，啜
一口，清甜细腻，质地如绸。入口，清
爽柔滑，有一股清淡的荷香。
“身心颠倒不自知，更识人间有

真味。”苏东坡当年在西湖喝了荷花
粥后，情不自禁写下此诗。荷花清心
益肾，黑头发，驻颜色，常服荷花粥，
面色红润，肌肤如绸，延缓衰老。

据说梁实秋老来常怀恋京都
旧食，藤萝饼，让他
念念不忘。其实就是
藤萝花加了脂油丁
和白糖拌匀清蒸，饼
色暖红，芬芳清洌。

陈汉臣

雁鸣嘎嘎

（已故评话演员）
昨日谜面：不想调单位（四

字医疗用语
谜底：没有心跳（注：跳，跳
槽）

桃花人面
那秋生

! ! ! !清人曹之璜有《西湖
六桥桃评》：“六桥桃花，能
泣，能笑，能言。其烟雨缤
纷，柔脂零花，能泣也；其
水净霞明，红妆绰约，能笑
也；其云停风霁，芳颜欲
醉，能言也。”

他还说“六桥桃花”
占有“六胜”，即时、地、遇、
友、韵、后。若花神有知，当
引为知己矣！

关于名字
安 谅

明人明言微语录! ! ! !要改变自己的命运，
就首先改了自己的姓名，
这一阵风愈刮愈烈，刮得
我对这世界有些陌生了：
很多我熟悉的人从此我不
再认识。很多我陌生的人用了我熟悉人
的名字。

把名字当成符的肯定是我们自己，
因为找不到太多的寄托，就把名字翻来
覆去的，想找到自己心中的佛。
我不是否定姓名中的学问。起个好

名字，还真是一辈子滋润。我只是认为，
把姓名玄学化了，你还有心思去探究其
他学问!

我得声明，我不反对你把人的名字起
在你的小猫小狗身上，但你也得接受有的

牛马也用了你的名字。
相同名字的人，并非

拥有相同的命运。这也就是
伟人富人名人的名字，为何
不是群起而用之的原因。

有的人的名字越来越冷僻了，越来
越古怪，冷得你张口结舌，怪得你哭笑
不得。
其实名字还是好读易记，有点意思

就够了。如果搞得太复杂了，或者名不副
实，那就自讨没趣，也就没什么意思了。
最好不亮你的名字。在名利场，在众

人间。如果人家忘了你的姓名，而记住了
你的好人品，此乃善莫大焉。

没有质地，名字再改，也不会闪亮。
拥有内涵，名字掰碎了，也字字发光。

山里的小世界
甘 鹏

! ! ! !午间的时候大家都会
休息一会儿———龙林小学
的同学们以及千里迢迢从
上海来西双版纳，来到这
里的我们。
听说学校不远处就是

龙林村，一个典型傣族村
落。趴在办公室的长桌上
眯了一会儿。我想
去走走看。小学离
版纳州勐腊县城不
算近，在一条乡野
公路边。路一旁是
学校，另一侧是看着无边
际的芭蕉田。沿路走，路
边还有高大的树木，不知
名的野花。其时上海还冷
着，这边春花已开了。花
草丛中还有含羞草，一碰
它就害羞得缩了起来。

二十分钟步行距离，
龙林村到了。一进村被热火
朝天的行酒令震住了。低
矮的傣族房子里，一帮人
在大声吆呼着喝酒。他家的
房子在修建，大概是回礼来
帮忙的人。见外人来了，亦
很热情地招呼：“要不要一
起喝啊？”完全不认生。

这可不是什么民俗
村———类似的情节也经历
过。比如旅游的时候常有

这类安排。在一间民俗风
情的房子里，游客被安排
喝酒唱歌，还会抽取一位
和年轻的当地女孩“结
婚”。当然，都是旅游的项
目。可眼下不是，是真的。
走在一个傣族的村落里，
他们在玩着自己的节目，

兴起邀请客人加入。反而
是外来客不好意思。匆匆
走开。

村里房子都是吊脚
楼，大部分木结构。也有改
了砖木结合的新式楼。每
家都养着狗。有一家的被
告知特别凶。果然一走近
它就大叫起来。但主人很
快就压住了它的狂吠，以
笑脸相对。很好客的样子。
村子并不大，很快走

到后山村尾。这儿有座小
寺庙。众人捐建，庙在装
修。门口是吐着舌头的大
龙。里面没有人，僧侣外出
了，安安静静的。一根绳索
从庙里生出来，盘踞在高
树上，仔细看，它居然围绕
了整个村落。村民说：它
保护村子平安。新奇随处
有，吊脚楼的屋梁上绑着
一截胶树。半大的孩子和
年轻的妇人在割胶。“是
在练习，练好了就上山去
割了。”女人说。她的指间
是文身图案。“不文，以后
祖先就不认得我们。”和
《赛德克巴莱》里的说法一
样。家里还养了胖胖的白

鹅，人走过的时候，飞了起
来，重重地落在猪圈顶上。
一条小溪缓流环着村子。
等我漫步全村，再走出去
的时候，注意到村头的老
井———如今村里人已不靠
它取水。听说很多年前掉
了一个小孩进去，淹掉了。

这里像一个小世
界，自成一体。不同地
方的人有自己的习惯
传说风俗以及生活。
城市有城市的现代

化，山野有山野之乐。温饱
之上，都是好生活。闪闪发
光的是人心。比如龙林小学
的校长，"6年代是在武汉
音乐学院学萨克斯风的。毕
业后回了家乡，换过多所小
学任教，再没离开版纳。直
到很久之后的现在，他教书
的小学都还没开上音乐课，
但他一直努力着。
我们从上海到云南版

纳的这个活动叫“支教”。
我常想，是否可以有更好
的名字。前段时间看到许
戈辉对她女儿说：要包容
某件事。女儿问她：如果这
件事根本就是正常。为什
么要用“包容”这个词？大
人愣住了。而所谓“支教”，
进入他们生活的我们也是
在学习，在收获。不是么？

从
海
顿
之
手
接
过
莫
扎
特
的
精
髓

田
乙
苗

! ! ! ! 0%"%年，0%岁的贝多芬被波恩宫廷送去维也纳，
到莫扎特那儿深造。关于这次会面，留下了不同版本的
传说。流传最广的一则，是贝多芬到莫扎特家中弹琴给
他听，莫扎特说出他那流芳百世的预言———“注意这位
年轻人，他会震惊世界的！”后来的莫扎特学者经过周
详考证，认为这则故事纯属虚构，贝多芬去维也纳的时
间与莫扎特的档期有冲突。
后来贝多芬再次听说莫扎特，就是他去世的消息了。
海顿去伦敦时途经波恩，此时少年贝多芬已是波恩

冉冉升起的音乐明星。宫廷安排他陪大师吃饭。贝多芬
的几首颂歌让海顿刮目相看。不久法国大革命爆发了，

波恩城里到处是逃亡的法国人，时局动
荡，贝多芬工作的选帝侯宫廷也快撑不下
去了。贝多芬于是下定决心，动身前往维
也纳投奔海顿爸爸。他坐了 "天马车，穿
越战火，一路颠簸到维也纳。这是 0%&'

年，他 ''岁，此后再也没有返回波恩。
此时海顿正值个人声誉的巅峰，事

务繁忙，没有多少时间给贝多芬上课。
如今贝多芬的作业本都被翻出来用放
大镜批改，学者们一致觉得海顿老师教
课不认真，一些对位法的错误都没纠
正。大师教学总是有个性有重点的。海
顿授他以渔，主要给建设性意见。从这
些作业中我们发现海顿用的是福克斯
（()*）的对位法训练体系。这一教学法
曾教出过萨列里、魏尔纳等名家，如今
仍是各大音乐学院的骨灰级教材。对位
法有不少严格的规则，只有真正的音乐
家才能让这些规则在音乐中发挥多声
部的叙述张力。贝多芬一直以即兴演奏
见长，在后来的乐曲中，我们时刻都能
听见他用音的精选、线条的凝聚力与艺
术表现的概括能力。

贝多芬最早的三首钢琴奏鸣曲是
献给海顿的，但这些作品一点儿也不像
海顿。他的浓烈情感冲破了古典格式，
音乐变得自由了，变成了表达，真超越
了美。据说贝多芬自己最满意的第三首
《+大调奏鸣曲》遭海顿痛批。他们的作

曲课持续了一年，后来因海顿去了伦敦而告终。
对于贝多芬这样个性桀骜的为创造而生的人，我们

发现海顿对他的影响微乎其微，莫扎特也几乎起不了作
用。如今人们常常会在莫扎特的作品中悟出一些贝多芬
的端倪。如《幻想曲》,-%.和《奏鸣曲》,-.%，叫人想起
《悲怆奏鸣曲》，连句法都类似。这两首小调奏鸣曲是莫
扎特作品目录中罕见的悲剧性作品。这个一向乐思如流
一挥而就的天才，忽然深思熟虑起来：凝重的乐句，暴风
雨般的音群和有力的结尾。在生命的某些困惑与挫折面
前，莫扎特产生了悲剧心理。但他们是如此不同：贝多芬
的悲壮来自他的性格，他蔑视命运，抗争一生；莫扎特的
悲怆来自认命，来自对命运不可逆转的自知。
在贝多芬告别波恩时，他的挚友曾祝愿他“从海顿

手中接过莫扎特的精神”。天才之间才有深刻的了解，
贝多芬不但在音乐审美、曲式组织上赞同莫扎特，莫扎
特的发展音乐中自由灵动的创造力，也一路激励着他。

在莫扎特的《第 '6钢琴协奏曲》,-//中，他们对
悲剧的看法达成一致。这首协奏曲的第一乐章和第三
乐章的钢琴华彩段是后来由贝多芬补写的，莫扎特以
激流般的音型试图冲淡悲伤，而贝多芬将悲剧深化了。
真正的天才彼此惺惺相惜，贝多芬懂得莫扎特的每一
个音符与每一个休止符，他接住了他传来的球，庄重而
充满怜悯地传下去。海顿、莫扎特和贝多芬，三位大师
前赴后继，为自由而战。从每日搽粉、戴假发、穿仆人制
服还得遵守大公口味作曲的宫廷乐师海顿，到挣扎在
宫廷与公众欢呼之间进行强烈思想斗争的莫扎特，到
摆脱各种束缚自由穿梭于俗世与艺术理想之间的贝多
芬，贝多芬是第一位获得完全承认的自由职业作曲家。

到维也纳不久，贝多芬毫无悬念地成名了，而且
名扬中欧。他有种快感，觉得自己为莫扎特报了仇。

封了一壶尿
戴逸如文并图

!牛博士对马妞说"

! ! ! !古人打仗也
风趣。却说魏太
武帝兵临盱眙，
“就质求酒”。你
想，今人打仗会

向敌酋讨酒喝吗？城里的蔡质当即封了一壶尿，差
人给他送去。
毛泽东读《南史》读到这里，会心一笑，挥笔

画了一个大圈，龙飞凤舞地批道：“此是欲战法，
激之使战。”果然太武怒甚。蔡质又修书一封，引
了鬼知道是真是假的童谣嘲太武。太武大怒，专门
为蔡质量身订制了布满尖钉的铁床，要在虏得蔡质
后特供他享用……
你看，细致到连古战例中一壶尿也不放过，毛

泽东成为杰出的军事家，也就不奇怪了。
时光逝水。今日一些抓抓文化的朋友已是不肯

在古案例上浪费精力的了，当然更不肯斤斤计较于
一壶尿了。气魄宏大，手笔阔绰，豪掷巨金以催生
文艺，以大跃进手段去发动群众。豪情澎湃就能推
得作品汹涌、业绩斐然吗？历史上可曾有过这样弄
出来的好作品？古人必瞠目，洋人当结舌。文化，
也要踏石留印，抓铁留痕才好。

奶粉，奶粉 西 坡

! ! ! !日前，有两条有关奶粉的新闻引起了我
的注意。
一条是：中国乳制品工业协会近日委托

第三方检测机构，在北京及周边的省会城市
的市场随机抽样，共抽检 '.个品牌的 0段婴
儿配方乳粉样品。结果表明，0/个国产品牌
（包括国内生产的国内与国外品牌）全部符合
国家标准要求，而且实际检测数值都非常好。
&个原装进口产品中，有三个不合格，其中一
个产品甚至有两项指标不合格。中国乳制品
工业协会表示，此次质量调查显示，国产产品
无论是国内品牌还是国外品牌质量均好于进
口产品。协会理事长宋昆冈表示：“三个样品
不合格的项目都是营养指标，而非安全指
标。”他还说：“我国婴幼儿配方奶粉标准是世
界上最严的标准之一。”

另一条是，由于限购，内地客从香港带
走的奶粉明显减少，以致市场滞销7稍晚的
央视表述为“奶粉市场稳定”8，香港商家吁
请取消限购，有关方面表示近期不可能，至
少还要等上半年。

对于中乳协的“表示”，我们当然欢迎并
深受鼓舞，不应该也无理由怀疑它的权威性。
然而，我们只持“谨慎乐观”，因为在我国，近
年来有关奶粉或奶制品的坏消息接踵而至，
把消费者吓怕了。就在中乳协的“表示”出台

前的不久，某国产品牌奶粉还被曝光为“问题
奶粉”。试想，如果这个事件发生在“表示”的
同时或之后，情况会怎样呢？难以想象！现在
的问题是，要重拾对于国产奶粉的信心，我国
奶业必须在相当长的一段时间内，没有重大
负面反映和保持近日的检测指标。中乳协敢
夸下这个海口吗？谅它也不敢。道理很简单，
它不是厂家，不是检测机构，也不是执法单

位，除非协会理事长天天在几十个奶企坐镇
监制。可能吗？在没有严格的制度保障，没有
严厉的法律惩罚机制，没有从业人员的道德
完善，没有流通环节重视职业操守的情境下，
这个“表示”只能算是阶段性成果，还不能完
全释放出“放心地吃国产奶粉吧”的信号。是
故，香港方面仍要“限购”，不是毫无来由的。

还有一个问题，中乳协的“表示”好像非
常在意“国产”和“进口”的比拼。“没有比较就
没有鉴别”，是对的，但标准不一样，怎么比？
“三个样品不合格的项目都是营养指标，而
非安全指标”，宋理事长说得很清楚。而我们
知道，国外的奶粉，其配方是根据特定人群
而制定，如欧洲体质等等，不可能“通吃”。进

口奶粉不完全适合中国消费
者，也是事实（有的妈妈反映
孩子吃了以后容易上火。据我
所知，国内业界有人正在尝试
针对中国儿童的体质特点配
方而在国外生产奶粉的模式），但这不等于
说人家的“不行”。如果国产奶粉安全性和营
养指标兼及，价格又便宜，谁还会冒着被罚没
的危险从境外夹带又沉又贵的奶粉？从整体
上说，人家在安全性上做得确实比我们的好。
我们乳企在此阴沟翻船，教训尤为深刻。事实
上，国人之所以由土转洋，出于安全上的考量
权重最大。我们为什么不在这方面强调一下？
至于祭出“世界上最严的标准之一”的说

法，我以为并不是一个好的卖点。国产奶粉事
故不断，早就让“最严”黯然失色，况且，“最
严”并不意味着“最有效”，有什么可以拿来炫
耀的呢？中国股市的 345门槛全世界最高，
而实际情况又如何呢？大家心里都清楚。
中国奶企走到了这一步（全部符合国家

标准要求），值得我们为它喝彩，然而，人们更
希望看到它的下一步走得无可挑剔。

如果内地奶企争点气，一直在生产优于
“进口奶”的奶的话，相信挺过半年、一年乃至
十年，香港奶粉市场恐怕就不会有那么多的
“起伏跌宕”。这不是一件“双赢”的好事么！

食花之味
孙丽丽

! ! ! !“春食花、夏食菌、秋食果、冬食
菜”，在春风荡漾，百花争艳的季节，
食花既风雅，又与现代人追求健康
绿色的饮食观念相契合。
女友极爱嗜花，用玫瑰泡茶喝，

据说可活血养颜；临睡前，用薰衣草
煮茶，宁神促眠；做糕时用桂花，做
饼时用琼花，做汤时，撒一簇黄瓜草
花，紫色儿在汤面徐徐展开，暗香徐
来；蔬菜中的低调之花，也是她的极
爱：如荠菜花、榆钱儿、油菜花、荠菜
花、韭菜花、葱花……吃花可谓“秀
色可餐”，极尽清欢之味。

我对槐花也别有感情，小时
喜欢掬一手槐花，那种清香含着
蜜味儿。

槐花有好几种吃法，可加面粉
放在蒸笼里蒸，熟后，再放进油锅
里，加两个鸡蛋炒一下，香酥可口，
粉都都的，宛若上等的点心，如果
贪吃口大一点会被噎着。槐花糕是

把小麦粉、玉米粉和糖糅合在一
起，然后撒上槐花，蒸时，空气中都
弥漫着槐花的香味儿，有时母亲把
槐花晒干，数九寒天时炒肉吃，更
是别有风味。
金庸笔下的香香公主，穿花拂

柳间，喜欢随手摘鲜花来吃，像吃零

食，结果是她面色红润，吐气若兰，
周身香气馥郁。
“朝饮木兰之坠露兮，夕餐秋菊

之落英。”屈原在《离骚》中说。菊科
植物自古以来就是食用品。菊花入
眼随和，好似那个叫菊花的朴实的
邻家女，清晨摘几朵，清水濯洗，调
进鸡蛋羹，又滑又软，香如裹着花香
的风。

鲜花入菜来源于历史深处，宋
代就有梅花汤饼、蜜饯梅花、雪霞
羹，明代有暗香汤，仅这些菜名，就
让人有了胃口。
《诗·郑风》“山有扶苏，荫有荷

华。”袅袅婷婷的荷花，可入粥，将新
生的莲花，洗净清煮，加入苗米、百
合之类，做成清热去暑的荷花粥，啜
一口，清甜细腻，质地如绸。入口，清
爽柔滑，有一股清淡的荷香。
“身心颠倒不自知，更识人间有

真味。”苏东坡当年在西湖喝了荷花
粥后，情不自禁写下此诗。荷花清心
益肾，黑头发，驻颜色，常服荷花粥，
面色红润，肌肤如绸，延缓衰老。

据说梁实秋老来常怀恋京都
旧食，藤萝饼，让他
念念不忘。其实就是
藤萝花加了脂油丁
和白糖拌匀清蒸，饼
色暖红，芬芳清洌。

桃花人面
那秋生

! ! ! !清人曹之璜有《西湖
六桥桃评》：“六桥桃花，能
泣，能笑，能言。其烟雨缤
纷，柔脂零花，能泣也；其
水净霞明，红妆绰约，能笑
也；其云停风霁，芳颜欲
醉，能言也。”

他还说“六桥桃花”
占有“六胜”，即时、地、遇、
友、韵、后。若花神有知，当
引为知己矣！


